

EL BALEAR.

PALMA — JUEVES 14 DE MARZO DE 1850.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca 6 rs.
En Méjorca é Ibiza 10 rs.
En los demás puntos del Reino id. 12 rs.
Cada número suelto 1 rs.

PUNTO DE SUSCRIPCION.

Imprenta Balear.
Ruilán, hermanos.
Garcla.
Orilla. (D. Domingo.)
Cabol.

MAHON.
IVIZA.

Se sale los días por la tarde, excepto los sábados.

ADVERTENCIA.

Teniendo noticia de que el vapor BARCELONES debe llegar á este puerto el sábado, dejaremos de publicar el número de mañana para darlo á luz el día que llegue dicho vapor.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Heraldo.)

Porque somos partidarios del sistema representativo, deseamos que tenga el gobierno una oposicion en el parlamento y una oposicion en la prensa. El alma del sistema representativo es la discusion, y la discusion no existiria, si el gobierno se viera apoyado en el parlamento y en la prensa por unanimidad. Pero si queremos las oposiciones, esas oposiciones, que se alimentan de los errores, de las fallas ó de las injusticias de los gobiernos, si concebimos las oposiciones que aspiran no ya á remediar tal ó cual error en política ó en administracion, sino á sustituir todo un sistema con otro sistema; unos principios con otros principios, no concebimos, no podemos concebir las oposiciones sistemáticas; esas oposiciones, que sin tener nada que remediar, sin tener nada racional que pedir, sin abrigar por otra parte una política grande, fecunda que ofrecer por contraste á la política del gobierno, se distinguen por su modo violento de combatir, como queriendo responder de la exactitud del adagio que dice que aquel que mas grita es el que tiene menos razon. Concebimos, pues, la oposicion que se hace á nombre de principios diferentes de los que profesa el gobierno; concebimos ademas las oposiciones sensatas que tienden á corregirlo; pero no somos capaces de comprender que aquellos que reconocen como bueno el sistema político que actualmente rige, y aquellos que transijen con él, sean siempre, y en todas las ocasiones, inexorables con el gobierno; y lo comprendemos menos todavia, viendo que no hay en sus periódicos un cargo contra los actuales gobernantes, que merezca una contestacion formal. Absurdos ó puerilidades, estravagancias ó frases vacías de sentido que en vano quieren representar una idea; he ahí los grandes recursos que emplea casi siempre esa indefinible oposicion con la cual, tan solo porque no se diga que huimos el debate, entramos muchas veces en polémica.

Por lo demas, si se encuentra en alguna ocasion en sus artículos cargo alguno fundado en un hecho cualquiera que merezca la pena de ser tomado en consideracion, seguro es que á ese hecho ha dado lugar la oposicion con sus imprudencias. — Pruebas de esto. — Hay una fraccion política que hacia imposibles las discusiones del parlamento; que llevaba á todas ellas el escándalo para ocultar sin duda entre la gritería de las pasiones su eterna derrota; y hoy porque el gobierno ha evitado ese escándalo; porque ha que-

rido salvar el sistema constitucional harlo comprometido; pregunta con asombrosa imperturbabilidad, y como queriendo hacer al gobierno un cargo indestructible, que por que razon se han cerrado las cortes; que por que razon se han suspendido los importantes trabajos que de ellas esperaba el país. — Hay gentes que conspiran, y gentes que si bien no conspiran no tienen nunca una palabra para condenar á los conspiradores; y cuando el gobierno usando de un derecho que no lo puede negar nadie, y cumpliendo con un deber imprescindible, sigue las huellas á los perturbadores del órden publico, truenan con furor contra estas persecuciones justas y hasta necesarias! Esto es añadir á la sin razon el cinismo; el sarcasmo á la ofensa. Hay padres que despues de castigar cruelemente á sus hijos, les niegan el desahogo de las lágrimas, que tan necesario es al dolor; y de estos padres dice la sociedad, y lo dice con justicia, que no tienen corazon: pues bien, de los que provocando al gobierno á obrar en determinado sentido censuran y anatematizan sus actos; de los que, semejantes á los padres que acabamos de pintar, se niegan á reconocer un efecto de que ellos han sido la única causa, bien podemos decir que si tienen conciencia se encuentra fatalmente preocupada por sentimientos que no son los de la justicia y la imparcialidad.

Y hemos contestado á uno de los pocos cargos que puede formular la oposicion; ó por mejor decir, hemos demostrado la injusticia de él; porque contestacion ni la merece ni se le puede dar.

Que no se hacen economías, es otro cargo que hace al gobierno la oposicion. Aquí la oposicion ha sido todavía menos considerada que en el cargo precedente; aquí ha negado la evidencia y nada más; ha quitado su valor á los números; ha dicho que la cantidad mas pequeña no es la cantidad menor; ha sostenido que el disminuir es aumentar; y no ha pasado adelante, para qué? Ella ha visto como nosotros que los gastos de este año son menores que los del año último, ella ha visto como nosotros que el gobierno ha hecho en todos los ramos de la administracion considerables economías; y sin embargo dice con impasibilidad, con una impasibilidad para la cual tiene el diccionario de la lengua una calificacion más dura, que esas economías no existen; que los gastos de este año son mayores que los del anterior. No tenía que decir, y dijo esto; no tenía que hacer, y lo repetimos, negó la evidencia, aun á riesgo de recibir por toda contestacion la que se deduce de documentos irrecusables; la poderosa contestacion de los números. No se han hecho, es verdad tantas economías como pedia la oposicion; pero es preciso saber que esas economías no eran economías racionales, sino delirios, estravagancias dignas de figurar al lado de las estravagancias y los delirios de Proudhon. Diputado hay en el día que fija en 600 millones el presupuesto de gastos de la nacion española; mañana vendrá otro que rebaje algo todavía de esta cantidad; que al cabo el rebajar en la imaginacion ó en el papel poco cuesta; y como las rebajas son en concepto de la oposicion pujas que se ha-

cen al gobierno, vendremos á parar en que el gobierno no es mas que una especie de heredad puesta á pública subasta y adjudicable, no al que dé mas por ella, sino al que pida menos al público. No extrañemos lo extravagante y lo ridículo de la consecuencia, porque es tan extravagante y tan ridícula como el principio de que procede.

Y se acabaron los cargos de la oposicion; los cargos que se formulan; los cargos que se sujetan á una expresion mas ó menos exacta; porque los otros no son mas que declamaciones, pura palabrería. Tomad, si no uno de esos periódicos que mas se distinguen por la violencia de sus ataques y encontrareis largos artículos, frases ruidosas, palabras campanudas; pero ni una sola idea, ni un solo argumento que merezca ser apuntado por los que defendemos la política dominante. Ideas que alcanzan difícilmente una fórmula, pero que resisten á toda esplicacion; argumentos que con todo el aparato de su compostura se deshacen antes que el analisis haya tocado á ellos; esos si podrán encontrarse quizás alternando con las palabras y las frase vacías completamente de sentido. Por ejemplo, nosotros hemos visto á los periódicos de la oposicion dirigir fuertes cargos al gobierno porque sigue una política personal.

¿Qué el gobierno sigue una política personal! ¿Y qué significa eso? ¿Significa quizás que hay mas ambiciones que carteras tiene la Reina que disponer? ¿Significa que el gobierno no imagina los medios de satisfacer todas esas ambiciones? Entonces la política personal honra tanto al gobierno como desfavorece á los que reparan en ella, entonces el mayor título que el gobierno tiene á la consideracion del país, es lo que la oposicion sin saber lo que se dice, ha dado en llamar política personal. Pero discurremos.

Que el gobierno desee tener mayoría en las Cortes; que busque las personas de confianza para encargarles de los mas delicados puestos de la administracion pública; y en una palabra, que trate como amigos á los amigos, y como adversarios á los que lo son; lejos de ser una cosa censurable y rara, es una cosa natural, necesaria y comun. Que se mantenga en el poder á despecho de las oposiciones todas; y que espere para dejarlo á que el país pronuncie contra su política un fallo desfavorable, lejos de merecer viluperio merece vitores y aplausos, porque solo obrando así es como cumple con lo que exigen las prácticas constitucionales. ¿Es esto lo que la oposicion llama política personal? Que se nos responda. Si es esto la política personal es natural, general, y necesaria en todos los gobiernos; lo mismo en el actual que en los anteriores y en los que han de venir; lo mismo en los gobiernos de España que en los gobiernos de todas partes. Se comprende la política personal en un monarca absoluto y de ello nos dió pruebas Napoleon y otros que le precedieron; pero en un gobierno constitucional la política personal es un ente de razon, una cosa que está fuera de los alcances de la imaginacion del hombre. ¿No hay países donde un cambio de ministerio significa el cambio completo de todos los agentes de la administracion? ¿Pues qué

dirian allí los que hablan en España de política personal?

La consecuencia de cuanto acabamos de decir es bien sencilla: ó el cargo de política personal que se hace al gobierno es la fórmula que han escogido ciertas ambiciones particulares, ó ese cargo no significa absolutamente nada: si lo primero, el gobierno escucha, en vez de un cargo, su apología; si lo segundo, nada pierde: quien pierde en todo caso, mas en aquel que en este, es la oposicion.

Hemos hablado hasta aquí de lo que la oposicion dice; ahora debiamos ocuparnos en refiriendo que la oposicion calla si tuviéramos espacio para ello; ó no habiéramos ya escrito demasiado. Porque si la oposicion es injusta al atacar sin motivo al gobierno, no es menos injusta y menos parcial cuando le niega los elogios de que se hace merecedor. Importantes mejoras se han hecho en todos los ramos de la administracion pública; en la hacienda especialmente se están satisfaciendo los deseos de los mas descontentadizos, introduciendo en ella un órden y una regularidad que antes todos nuestros adversarios echaban de menos. Y sin embargo, ¿qué es lo que dicen hoy á la vista de esas mejoras que antes de hacerse ponderaban? Hoy no dicen nada; hoy guardan silencio, porque de no guardarlo tendrían que pagar un homenaje á la justicia, y ellos no pagan homenaje mas que á su ídolo; que es el interés de partido; del que es verdadera traducción muchas veces el interés individual. Sigán esa conducta; den salida á su bilis; manifiesten su descontento por cuantos medios les sugiera la pasion; que cuanto mas ciegos y mas injustos sean, mayor será su descrédito, y mas grande por consecuencia el concepto ventajoso que por mas que ellos digan, tiene ya el gobierno en el país.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

AUSTRIA.

Viena 17 de febrero.

Si las relaciones diplomáticas entre el Austria y la Puerta, no han sido reanudadas aun formalmente, no por eso deje de estar bien informado cuando dijo á Vds. que las diferencias con el Divan estaban arregladas. La Gaceta oficial de Constantinopla del 22 de enero confirma lo que entonces dije, haciendo observar que si M. de Sturmer no ha vuelto á establecer sus relaciones con la Puerta, consiste en que está ocupado en arreglar entre tanto algunos puntos secundarios de la cuestion de los refugiados húngaros. Es decir, que el internuncio de Austria está acabando de arreglar la lista de los emigrados que deben ser desterrados á Koniah. Para cerrar definitivamente esta lista, ha tenido que tomar informes exactos sobre el número, y calidad de los rebeldes húngaros refugiados en Hungría.

La misma Gaceta de Constantinopla confirma ademas lo que escribí á Vds. sobre las disposiciones de la Puerta á hacer todas las concesiones posibles á la Rusia y al Austria; á fin de restablecer la buena armonia con las dos potencias. Una cosa que no esperaban los emigrados rusos, es que todos los de esta nacion que no abrazaron el islamismo van á ser arroja-

dos indistintamente de los estados del sultan. Únicamente los que han abrazado la ley del profeta serán desterrados a Siria; los demas serán llevados a Malta, y desde allí irán a donde quieran, siempre que no vuelvan a Turquía.

Parece que la diplomacia rusa ha sido bastante habil para hacer creer al divan que lord Palmerston no se interesaba por los refugiados húngaros sino por crear obstáculos a la Puerta, y lanzaría una guerra con la Rusia, durante la cual se apoderaría la Inglaterra del Egipto; que con tanto ardor desea añadir a sus posesiones en la India y en la China. Tenga o no segunda intencion lord Palmerston, el divan lo cree así y mientras la Puerta se aleja cada vez mas de la Inglaterra, se acerca a la Rusia, a la que hace la inesperada concesion de espulsar de su territorio a todos los refugiados polacos, que son súbditos rusos.

La Gaceta de Viena ha desmentido oficialmente el rumor acogido por la Gaceta de Breslau de que nuestro gabinete ha vuelto a protestar contra la convocacion del parlamento aleman en Erfurt, hecha por la Prusia. Puedo añadir que la corte de Viena ha tomado el partido irrevocable de no ocuparse del parlamento de Erfurt, como si no hubiera de reunirse nunca. Obrando así, nuestro gabinete quiere mostrar a la Prusia que los Estados alemanes que no han enviado diputados para el tal parlamento, deben ignorar su existencia. Entretanto celebran en Munich activas conferencias los plenipotenciarios del Austria, Baviera, Sajonia, Hannover y Wurtemberg para acabar de formar un proyecto de revision del partido federal de 1815. Aunque los plenipotenciarios han empeñado su palabra de honor de no dejar aspirar nada de sus deliberaciones hasta que las conferencias hayan llegado a un resultado satisfactorio y definitivo, se sabe que sus trabajos tocan a su término, de modo que el proyecto de revision del pacto federal de 1815 podrá ser aprobado y publicado antes de que se reuna el parlamento de Erfurt.

Los periódicos alemanes, mas hostiles al Austria, se ven obligados a confesar que la reconciliacion entre la corte de Viena y la Hungría se verifica rapidamente, y que los hombres mas influyentes de aquel pais se unen a nuestro gobierno. Pero para rebajar el mérito de este, dichos, periódicos querrian hacer creer que nuestros ministros favorecen en Hungría la reaccion retrógrada, como si hoy, que la Hungría estaba incorporada al resto del imperio, fuera posible ser liberal en Austria, y retrógrado en una de sus provincias.

El rumor de que la corte de Viena está dispuesta a sacrificar al ban de Croacia a los rencores de la aristocracia maggyar, no tiene fundamento alguno. Jamas ha tenido mas favor que ahora en el ban Jellachich, cuya influencia personal ha conservado tranquilas la Croacia, la Servia y la Woyvodina.

El carnaval que acaba de espirar ha sido alegre, como si la triste época de los desórdenes de octubre estuviera a medio siglo de distancia de nuestro recuerdo. Ahora que han concluido los bailes, el mundo elegante se ocupa de la primera representacion del Profeta, de Meyerbeer, cuyos ensayos dirige él mismo. Es tal el empeño de los dilettanti por asistir a la primera representacion, que un palco para aquella noche cuesta de 200 a 300 florines (de 2,000 a 3,000 reales) y aun a este precio no se consigue tenerlos. (Corresp. del Herald.)

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 2 de marzo.

Ayer viernes a las siete de la noche, la reina nuestra señora, acompañada de los señores presidente del consejo de ministros, del primer secretario del despacho de estado, del de gracia y justicia, de los señores gefes de palacio y de la Real servidumbre, se dignó recibir a la diputacion permanente de la grandeza de España; cuyo presidente, el señor duque de Frias, dirigió a S. M. el siguiente discurso:

«Señora: La diputacion permanente de la grandeza de España llega a L. R. P. de V. M.

para felicitarla con júbilo y lealtad por las fundadas esperanzas que se presentan de saludar a V. M. en breve con el tierno nombre de madre por ley de la naturaleza, así como la respeta y ama bajo el de madre de los españoles que por tantos títulos la corresponde. La grandeza de España ruega con la mas ardiente fé a la Divina Providencia bendiga la ansiada aurora próxima a brillar sobre el regio tálamo y el regio trono de V. M.

Durante el reinado de V. M. se han dictado para el bien general, y firme mantenimiento de la monarquia, leyes sobre las que descansará la cuna del augusto sucesor de la corona. Quiera el cielo que tiempos bonancibles acompañen su infancia y juventud, para que cuando llegue a empuñar el ceiro, solo de oidas pueda saber las amargas vicisitudes de las épocas de trastornos y turbulencias.

Señora: Al rayar el venturoso día en que vea la luz el egregio vástago de tantos reyes, la diputacion de la grandeza de España en nombre de todos los grandes del reino, haciendo nuevo pleito homenaje de fidelidad a V. M., si Fijo varon fuere, mirará con entusiasmado gozo al principe de Asturias; y si fija fuese mirándola con el mismo entusiasmo, recordará la ley fundamental del estado y la de Partida, que establece que si Fijo varon y non oviese, la Fija mayor heredase el reino.»

Y S. M. se dignó contestar:

«De alto precio es para Mi la felicitacion que me dirigis en nombre de la grandeza de España de cuya lealtad, nunca desmentida, ofrece un reinado testimonios tan señalados; y es grande mi satisfaccion al ver que la nobleza es añola, firme sosten del trono en todos tiempos y enlazada estrechamente ahora con las instituciones nacionales, de que forma parte muy principal, se asocia al contento general que causó el anuncio de un acontecimiento que tanto ha de aumentar el lustre y la prosperidad de mi Real familia.

Acojo con enternecimiento los votos que haceis por que mi sucesor (si el cielo corona nuestra esperanza) logre desde sus primeros años ver a nuestra nacion completamente recobrada de los males que ha padecido.

Yo procuraré entonces recordarle para enseñanza suya las altas tradiciones de lealtad y de gloria que son timbre histórico de la nobleza española, y despertar en su corazon los sentimientos de gratitud debidos a las constantes pruebas de fidelidad que desde mi infancia está dando a mi trono y a mi persona.»

Despues que se retiró la diputacion de la grandeza, S. M. se dignó acoger con su acostumbrada benevolencia las felicitaciones escritas que tuvieron la honra de poner en sus augustas manos el tribunal especial de las órdenes militares, el regente de la audiencia de Granada a nombre de la misma y don Antonio Maria Coira, magistrado de la de Oviedo, en virtud de comision de este tribunal, por el fausto acontecimiento que colma hoy de júbilo a todos los españoles dispensándoles tambien S. M. el honor de besar su Real mano. (Pop.)

Con temor, con deseo de equivocarnos, vamos a trasladar a V. la última version que hemos oido sobre la rápida marcha del señor Mirasol a Cuba. Hemos oido, pues, que el general conde de Mirasol ha recibido del gobierno la importante mision de proponer al gobierno y aun de realizar en su caso, todas las obras de defensa de que se encuentre necesitada la isla de Cuba con arreglo a los últimos adelantos del arte de la guerra. Sobre el crédito que merezca esta noticia solo podemos decir a V. que efectivamente la mision del general Mirasol debe tener algo de lo que se trata porque parece indudable que en esta expedicion le acompañan un brigadier de estado mayor y otro de ingenieros. Pero aquí es de advertir, que dos personas a quienes hemos oido afirmar que se trata de fortificar la isla de Cuba, las dos alegan distintas causas para este armamento. Una atribuye la disposicion del gobierno a informes que ha recibido de Wasington, en los que con motivo del último acto del presidente

Taylor se aconseja al gobierno que esté prevenido. La otra persona asegura que, al prevenir al gobierno que se mejoren las fortificaciones de la isla de Cuba, intenta solo prepararse para el día en que emancipadas completamente las colonias inglesas, en virtud del bill que acaba de presentar el gabinete al parlamento inglés, pueda tratar de agitarse la cuestión de como deben ser gobernadas nuestras Antillas. Esto se dice; pero nosotros nos complacemos en creer, supuesto como ya lo hemos dicho, que el representante de los Estados Unidos en esta corte ha dado a nuestro gobierno las esplicaciones necesarias sobre la retirada del exequatur a nuestro cónsul en Nueva-Orleans; que la marcha del conde de Mirasol, tiene todos los significados que quieren menos que amenaze a la isla de Cuba algun riesgo inminente.

No es cierto, aunque lo han dicho algunos periódicos, que el marques de Albaida trate de fundar un periódico democrático. En tanto no es cierto como que el marques de Albaida hace dias que ha dejado la corte, marchándose a su provincia. Los que piensan en fundar un nuevo periódico democrático con el depósito que fué de la difunta Reforma, son los señores Baral, Acevedo y Diaz, redactores que fueron del Pueblo.

Un acontecimiento espantoso acaba de sumergir en la mayor consternacion a la villa de Cangan, valle de Arau, proximo a nuestras fronteras.

Una roca de un tamaño enorme, desprendida de una montaña inmediata, ha sepultado bajo los escombros de una casa a siete personas pertenecientes a una misma familia. Se han hecho algunas escavaciones, cuyo resultado ha sido el descubrimiento de siete cadáveres horrorosamente mutilados.

Se dice que si llega el caso de nombrar inspector general de carabineros al general Lersundi, se conferirá al general Armero que ocupa aquel destino, un puesto elevado en la milicia.

El inspector general de infanteria, ha dado con fecha 20 del pasado una orden, sustituyendo las gorras de cuartel con los kepis que son las gorras que usan los cazadores, franceses en Africa y de algun tiempo a esta parte nuestros carabineros. El señor Odonnel, al decretar esta variacion, fija las horas en que podrá usarse la nueva gorra y esto ha dado lugar a que la Patria observa, que habiendo dictado esta orden sin conocimiento del gobierno, pueden originarse algunos conflictos entre los gefes de los cuerpos y los capitanes generales de provincia.

Se asegura que el gobierno ha dado órdenes al general Ros de Olano, para que inmediatamente vaya a tomar posesion de la comandancia general de Gibraltar para la que ha mas de un mes que ha sido nombrado.

Parece que se ha creado o se van a crear ocho plazas de visitadores de Universidades, con treinta mil reales cada una. Como los doscientos cuarenta mil reales que importan, dice la Patria de hoy, no están en el presupuesto, es probable que se diga que se pague por ahora de imprevistos, como si las cantidades presupuestadas al efecto no las pagase la nacion. El año siguiente tendremos esta nueva partida (al efecto) en el presupuesto, en el caso de ser cierta la noticia que ha corrido sobre ello. Tambien se dice que una de dichas plazas, se ha ofrecido al señor Moyano, diputado y rector de Valladolid, y que este señor diputado no ha admitido. (Hojas litográficas.)

VARIETADES.

Catástrofe en Nueva-York.

El 4 de febrero a eso de las ocho de la mañana una terrible esplosion de o estupefacta a toda la parte de la ciudad de Nueva-York comprendida entre el Park y la costa del Este. Sa-

cuído el suelo por, una especie de conmovion, cuya causa era desconocida, se veia temblar a lo lejos; en Pearl y en otros puntos estallaban las vidrieras; por último, el sacudimiento dejaba sentir sus últimas oscilaciones hasta en los almacenes de Broadway.

El primer pensamiento que ocurrió a muchos fué el de un temblor de tierra pero los gemidos del fuego y los rumores que aumentaban los espantoso del primer momento vinieron muy pronto a hacer patente la verdad.

Una caldera de vapor acababa de estallar en una fabrica de prensas, situada en la calle del Hagne, número 3. Fué tal la violencia del choque, que el edificio en que sobrevino el accidente, edificio de seis pisos se desplomó envolviéndose en sus ruinas a todo el que en él se hallaba. Apareció momentáneamente el fuego en medio de un monton de escombros, entre los cuales pugnaban por librarse, segun las primeras versiones cerca de 160 desgraciados obreros.

Ademas de la fábrica de prensas de Mr. Taylor que empleaba de 60 a 70 obreros, habia en la casa otra fabrica de sombreros, en la que trabajaban igual número poco mas ó menos; eran por tanto 130 individuos lo menos los sepultados en las abrasadas ruinas.

Fácilmente se comprende la profunda emocion que causaria en la ciudad la noticia de esta catástrofe. ¿Qué esperanzas podrian abrigarse de que uno solo de aquellos desgraciados pudiese sacarse con vida de entre las ruinas, cuando el incendio no permitia de manera alguna aproximarse? Sin dejarse abandonar por la imposibilidad aparente de semejante obra, y arrojando el peligro con una abnegacion admirable, los bomberos que acudieron de todas partes empezaron al instante a procurarles su salvacion.

Apenas el agua habia apagado las llamas en un punto, cuando se hallaba un nuevo obstáculo en los humeantes escombros que les disputaban las victimas. Gracias a estos generosos esfuerzos, de las seis personas que se habian retirado a las once, una solamente se hallaba gravemente maltratada.

A la una subia el número a 20, de las que, la mayor parte (cosa casi increíble en semejante desastre) tenian solo heridas muy ligeras o que al menos dejaban esperanza de curacion. Dos cadáveres solamente se habian hallado.

No es posible imaginarse la energia que debió emplearse y los riesgos y las fatigas que hubo que arrostrar para obtener este resultado. Para librar a uno de estos infelices que se hallaba entre dos vigas, fué necesario aserrarlas en el corto intervalo que dejaban libres las llamas y el humo. En el momento en que terminaba este heroico trabajo, empieza el fuego de nuevo muy cerca de aquel: el gefe de la bomba dió orden a los bomberos para que se retirasen. «No; respondieron ellos, podemos detenernos un instante y le salvamos.» En efecto, llegaron a librarle, no sin recibir ellos mismos algunas quemaduras de gravedad.

Por todas partes se oian voces que salian del medio de aquellas ruinas é implorando socorro, algunos clamaban que no estaban heridos, pero que los helaban echándoles agua. La intensidad del frio venia a agravar aquella situacion. El agua se helaba en el momento que caia en la tierra ó en los ladrillos, y apenas puede comprenderse de qué modo los bomberos y los oficiales de policia podian trabajar en desembarazarse de aquellos escombros abrasados y helados a un mismo tiempo.

Hacia un rincon se oian las voces de algunos niños, de los cuales habia trabajando en las fabricas un número considerable. Uno de ellos, mas animoso que los demas, les recomendaba que se mantuviesen quietos. «Los bomberos, decian ellos, nos salvarán.» Todos ellos se hubieran salvado si hubiesen sido bastantes para ello esfuerzos sobrehumanos. Desgraciadamente se concibe que cada instante consagrado a luchar contra el incendio causaba nuevas victimas.

Es imposible, en suma, saber a punto fijo el número de infelices sepultados bajo aquellas ruinas. Un habitante de las inmediaciones, presente en el momento de la catástrofe, y que pudo

entrevé la escena antes que estallase el fuego, hace subir á treinta por lo menos el número de individuos situados bastante cerca de la superficie para que pudiera percibirse alguna parte de sus personas.

Por otro lado el contramaestre de la fábrica de Mr. Taylor, que vino á salvarse á pesar de haber salido gravemente herido por una viga, ha presentado una lista de 43 hombres que se hallaban en los talleres en el momento del desastre. Las noticias que tenemos de los que estaban en la fábrica de Mr. Buer, son menos exactas. Asegúrase, sin embargo, que la mitad de los obreros trabajaban solamente en New-York, y que la otra mitad se había trasladado á Newark desde la semana anterior. ¿Dios quiera que así sea!

En fin, ateniéndonos á los cálculos mas moderados, el número de personas que se hallaban en el edificio al desplomarse, debió ser de 80 á 100; de este número han venido á librarse unos treinta en el primer momento; quedaban todavía al medio día debajo de los escombros de cincuenta á sesenta: ¿cuántos se habrán salvado de ellos? Muy pocos probablemente, entendidas las dificultades que se presentaban debiendo el fuego, el humo y el agua, durante largas horas concluir la obra de muerte empezada por la explosión. Los bomberos y la policía que rivalizó en celo con ellos, debieron trabajar toda la noche. Por otra parte, se determinó no abandonar las ruinas mientras hubiese esperanzas de salvar á una sola víctima.

Últimos detalles del 5 por la mañana.
La noche ha pasado en esta angustiosa escena, sin que haya habido ningun cambio ni ninguna nueva noticia. Hasta ahora, el total de las personas que han podido salvarse en el primer momento, ó que se han salvado despues, asciende á cerca de 60, habiéndose hallado 14 cadáveres. Se cree que han quedado bajo las

ruinas de 40 á 50, no habiendo esperanzas de que se salve alguna. Los que se han podido salvar hasta ahora se hallaban en los lados ó encima del monton de escombros, y estos eran los que en el momento de la catástrofe estaban en los pisos superiores de la casa. Los que se hallaban en los pisos inferiores, han debido perecer infaliblemente.

El último que ha podido arrancarse á este horroroso sepulcro, ha sido un jóven de 15 años llamado Tindale, el mismo á quien se oia animar á sus compañeros. La energía y la perseverancia que se ha desplegado para librarle, no podia describirse. Estrechamente aprensado por los pesados escombros de la máquina, sumergido en agua hasta el cuello, tocado en varias ocasiones por las llamas ha dirigido el animoso niño el trabajo de sus libertadores. Habiase llegado cerca de él por una puerta lateral, puesto que se hallaba cerca del fondo de la cueva; pero él manifestó que no podria librarse por aquel lado, y que era preciso llegar á él por cima de las ruinas. Así se hizo, despues de haberle suministrado alimentos, leche y una cubierta.

Los trabajos empezados hácia el medio día, se terminaron á las cuatro de la mañana. En fin, Tindale ha venido á salvarse despues de veinte horas de una azonia mucho mas terrible que la del famoso Dufavel. Amenazado por las llamas, caldeado por el agua que se arrojaba para apagarlas, helado por el frio y privado, en fin, de todo movimiento, el desgraciado ha visto debilitarse gradualmente y morir cerca de sí á casi todos sus camaradas, que creia en estos momentos que eran las únicas víctimas de la catástrofe. Suelto ya medio cuerpo, pero detenidos aun por él los escombros que oprimian sus piernas, ihase perdiendo la esperanza de salvarle, hasta el punto de aconsejar á sus esforzados libertadores el abandonarle.

Insistieron no obstante, y como hemos dicho,

el éxito ha coronado sus deseos. Tindale no está gravemente maltratado y será fácil salvarle, á menos que los sufrimientos morales y físicos de este día, hayan producido en su constitucion un golpe irreparable.

La rápida investigación practicada finalmente nada positivo nos ha revelado sobre las causas de esta catástrofe. La caldera que ha estallado hace diez días que se hallaba en el establecimiento. Se supone que el frio repentino de la noche del domingo había helado el interior, y que con la acción de un calor intenso se ha verificado una elevación desmesurada en la temperatura. Algunos obreros dicen que el encargado de ella había violentado el vapor para ganar el tiempo perdido.

Dos casas que se hallan á espaldas del edificio destruido han sufrido daños considerables, habiendo sido muerto en una de ellas, un francés llamado Luis Day, fabricante de cajas de relojes.

La pérdida material se estima en 500 á 600 mil francos.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA

La Puebla 10 de marzo.
Esta villa ha celebrado dignamente la fausta noticia del estado de S. M.—Señalados al efecto los dias 3, 4 y 5 del que rige, se cantó en el primero con toda solemnidad la misa mayor, estando expuesto el SSmo. Sacramento, á la cual siguió un Te-Deum, acompañado del repique de campanas, que fué repetido á la caída de la tarde. Por la noche fué iluminada en los tres dias la fachada principal de la casa del Ayuntamiento, cuyo ejemplo siguieron los vecinos: en la plaza tocó la música del pueblo sonatas escogidas delante del retrato de S. M. allí colocado bajo dosel, y la guardia civil hizo varias descargas en medio de las aclamaciones de la poblacion.

Así ha celebrado la Puebla este importante suceso, cuyo feliz resultado mirará como uno de los mayores bienes que puede obtener la nacion.

PALMA.
PUBLICACIONES OFICIALES.

COMISION DIRECTIVA DEL SANTO HOSPITAL.

Quando la comision dirigió por medio de los periódicos una invitacion á los habitantes de esta capital, y particularmente á las señoras, para dedicar algunos ratos de ocio á la fabricacion de hilas y bendages, creyó encontrar en los impulsos caritativos de su corazon los socorros de esta clase que necesitaba para el uso de los pobres enfermos que abriga el santo Hospital, y con esta confianza se adelantó entonces á dar las gracias á las personas que favoreciesen con sus donativos á tan recomendable y piadoso establecimiento. Mas ahora tiene la satisfaccion de poder manifestar que los donativos han escedido en mucho á las esperanzas que concibiera, considerándose por lo mismo la comision en el deber de anunciar al público el resultado de la cuestuacion de dichos artículos que se inserta á continuacion; no habiéndolo verificado antes, por no haber cesado hasta ahora de recibir algunos donativos de la clase espresada. La comision, pues, no puede ocultar los sentimientos de gratitud que la animan en vez de todas aquellas personas que han correspondido con largueza á la invitacion que les dirigiera, y las da de nuevo las gracias, asi en su nombre, como en el de los pobres enfermos que, postrados en el lecho del dolor y del infortunio, se hallan bajo el amparo de la beneficencia pública. Palma 12

de marzo de 1850.—El presidente de la comision—Felipe Puigdorfila.

Resultado de la cuestuacion practicada á principios del corriente año.

Trapos, 18 arrobas 6 libras 4 onzas. Hilas, 68 libras 8 onzas. Bendages de todas clases, 410.

GACETILLA COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA.

Para la Habana:

Bergantin Lola, cap. D. Pedro Antonio Gaza.

Para Barcelona:

Tartana Concepcion, cap. D. Gregorio Nadal.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 13.

De Sta. Pola en 3 dias laud Carmen, de 20 ton., pat. Antonio Planas, con 6 mar., y trigo.

De Ciudadela en 2 dias laud Tres amigos, de 14 ton., pat. Miguel Hernandez, con 4 mar., 4 pasag. y trigo.

De Mahon en 4 dias laud S. Miguel, de 27 ton., pat. Francisco Tomas, con 4 mar., 4 pasageros y lastre.

DESPACHADOS.

Dia 13.

Para Barcelona vapor Mallorquin, cap. don Gabriel Medinas, con 64 pasag.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN RAIMUNDO, ABAD Y FUNDADOR.

Nacio el insigne S. Raimundo en la ciudad de Tarazona del reino de Aragon. Inspirado de Dios se retiró á la soledad, para entregarse todo á la contemplacion de los grandezas divinas. Fue primer abad de Fitero en Navarra, monasterio del Cister. A él y á sus monges se debe la heroica defensa de la villa de Calatrava, sostenida contra el moro en el reinado de Sancho III de Leon; de donde tuvo origen la célebre orden militar de caballeros de Calatrava. Habiendo alcanzado muchas victorias de los Sarracenos, y muchas mas de los enemigos del alma, lleno de méritos y en edad muy avanzada, voló su espíritu á los cielos, el año 1163.

CULTOS.

Mañana viernes en la iglesia de religiosas de Sta. Clara, al anochecer se practicará el acostumbrado ejercicio del dia 45 dedicado á la memoria de la preciosa muerte de nuestra Señora.

El sábado 16 á las seis de la mañana en la iglesia de S. Francisco de Asis, los hermanos Terciarios del seráfico Patriarca, empezarán la oracion acostumbrada de 40 horas, á gloria y honor de su patrona nuestra Señora de las Angustias. Se reservará el Santísimo al anochecer, y los tres dias por la tarde se continuará y concluirá el último dia el septenario.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termom., Baróm., Hygrom. Rows show data for 7 de la mañana, 12 del dia, and 5 de la tarde.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 6 hs. 44 ms. Pónese á las 5 p. 49. Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 40 ms. 40 s.

EFEMÉRIDES.

1499.—Colocase la primera piedra de la famosa universidad de Alcalá de Henares.

1773.—Parte de Palma el obispo D. Lorenzo Despuig á ocupar el arzobispado de Tarragona.

ANUNCIOS.

COMISION HISPANO—AMERICANA.

establecida en Madrid.

Habiéndose recibido el suficiente número de ejemplares de los estatutos de dicha comision, se pone en conocimiento del público para que las personas que los tenian encargados y las que deseen suscribirse se sirvan pasar á recogerlos á la imprenta Balear, donde hallaran á todas horas del dia al corresponsal de la comision en estas islas—Francisco de Paula Torrens.

El lunes 18 á las 3 de la tarde

de en la fábrica de jabon del difunto D. José Marin y Espada calle de S. Silvestre y Sta. Coloma, se empezará la venta á pública subasta de los géneros siguientes:

- Otra idem aceite turbio. Otra idem aceite claro. Otra idem leña de pino. Otra idem ceniza cascara de almendra. Otra idem ceniza hueso de aceituna. Otra idem de barrilla.

Otra idem de sosa... Otra idem de pino de varias dimensiones. Una joven de 21 años de edad y la leche de un año desea encontrar criatura para criar en casa de los padres de la misma. Darán razon en esta imprenta.

D. Sebastian Estapé fabricante de pianos en Barcelona

hace de nuevo presente á las personas que le han honrado con su visita para comprar los dos pianos de forma sencilla que tiene en esta ciudad, se sirvan si lo tienen á bien decidirse á su compra, pues debe marchar dentro de breves dias. Se le encontrará en la casa del profesor de música D. José Freixes, calle del can Fuster, número 43, piso principal.

En la calle de las Pusas

número 35, piso principal, se venden varios muebles de caoba, nogal y de otras clases. La almoneda se hallará abierta desde las 9 de la mañana á la una de la tarde.

Un jóven de 20 años de edad

desea encontrar colocacion en clase de criado, sabe cuidar un carruaje y las demás faenas pertenecientes á su clase. Darán razon en la taberna frente á la puerta de Sta. Eulalia, calle de Verduras.

IMPRENTA BALEAR

A CARGO DE PEDRO JOSE UMBERT, editor responsable